





"2019, Año del Caudillo del Sur, Emiliano Zapata"

## Seminario Agenda 2030: Perspectivas para México y el mundo Blog post

## Alianzas para el desarrollo: una reflexión desde la Academia

Francisco Porras, Raquel Apodaca y Michelle Ruiz.i

Las relaciones de cooperación para el desarrollo parecen estar adoptando nuevas formas en la medida en que el escenario internacional evoluciona. Por un lado, la reconfiguración geopolítica ha incidido en el desdibujamiento de la distinción entre donantes y receptores; por el otro, el reforzamiento del cuestionamiento al paradigma de la ayuda ha incentivado un giro en su discurso y directrices.

De acuerdo con Schaaf (2015), tanto el llamado de los ODM a construir una alianza global para el desarrollo como las asignaturas pendientes reconocidas en la Agenda 2030 han revitalizado el discurso en torno a la colaboración y la generación de alianzas intersectoriales. Así pues, el reconocimiento de la necesidad de dar continuidad al proceso del desarrollo internacional ha dado paso al posicionamiento del concepto de "alianza", a pesar de estar vagamente definido, como "la regla de oro" del desarrollo internacional.

Si bien es cierto que las alianzas se han posicionado como una alternativa para que las problemáticas internacionales, regionales, nacionales y sub-nacionales se atiendan de manera conjunta entre diferentes actores del desarrollo, y en función de principios compartidos, se observa que más allá de que sean una realidad operacional, son muchas veces una bandera político-discursiva utilizada por los actores para favorecer su inserción en la dinámica global. Para algunos autores, como Schaaf (2015), el desempeño de las alianzas está determinado por factores actorales y contextuales. En términos de éstos, las alianzas no son homogéneas, debido a que no se estructuran de la misma









"2019, Año del Caudillo del Sur, Emiliano Zapata"

forma y no funcionan de la misma manera en determinados sectores y ambientes económicos, políticos, sociales, territoriales e institucionales.

Las alianzas entre múltiples interesados -y la evaluación de su desempeño- se encuentran en el centro de los ODS, particularmente del ODS 17. Las alianzas son formas de colaboración duradera entre diferentes interesados (gobiernos, organizaciones intergubernamentales, empresas, organizaciones comerciales, fundaciones y / u organizaciones no gubernamentales) con el objetivo establecido de proveer bienes comunes. Para lograr esto, las alianzas movilizan recursos de muy diversos tipos (conocimiento, dinero, expertise tecnológico, capacidad de decisión, etc.) (Beisheim y Ellersiek, 2017).

Sin embargo, las alianzas pueden ser rechazadas en la medida en que son vistas como un instrumento de la hegemonía neoliberal privatizadora de la política; mientras que los empresarios y organizaciones comerciales temen que las alianzas puedan generar mayor burocracia y sobre-regulación, obstaculizando la flexibilidad e innovación que son su mayor ventaja. La mayoría de las personas están a favor de las alianzas, siempre y cuando se les brinde un mejor acompañamiento (Beisheim y Ellersiek, 2017). Este acompañamiento consiste en principios, criterios, guías, estándares y reglas que fomenten la colaboración intersectorial sostenida. Esto también es conocido como "meta-gobernanza" (Kooiman, 2000; Torfing, 2016).

## Referencias

Beisheim, M. y Ellersiek, A. (2017). *Partnerships for the 2030 Agenda for Sustainable Development. Transformative, Inclusive and Accountable?* SWP Research Paper, n. 14. Berlin: SWP.

Kooiman, J. (2000) "Societal Governance: Levels, Models and Orders of Social-Political Interaction", en J. Pierre (Ed.) *Debating Governance: Authority, Steering, and Democracy* (pp. 138-164). Nueva York: Oxford University Press.









"2019, Año del Caudillo del Sur, Emiliano Zapata"

Schaaf, R. (2015). "The Rhetoric and Reality of Partnerships for International Development". *Geography Compass* 9/2: 68–80.

Torfing, J. (2016). "Metagovernance". En C. Ansell & J. Torfing, (Eds.), *Handbook on Theories of Governance* (pp. 525-537). Cheltenham: Edward Elgar.

<sup>i</sup> Francisco Porras es Doctor en Política y Estudios Internacionales por la Universidad de Warwick (Reino Unido). Es profesor investigador del Instituto Mora. Correo: <a href="mailto:fporras@mora.edu.mx">fporras@mora.edu.mx</a>; Raquel Apodaca es doctoranda en Ciencias Sociales por el Tecnológico de Monterrey. Correo: <a href="mailto:rapodaca87@gmail.com">rapodaca87@gmail.com</a>; Michelle Ruiz es egresada de la maestría en Cooperación internacional para el desarrollo, por el Instituto Mora y consultora en cooperación internacional. Correo: <a href="mailto:mruizv@institutomora.edu.mx">mruizv@institutomora.edu.mx</a>



